



# CRONICA DE CORDOBA Y SUS PUEBLOS I

ASOCIACION PROVINCIAL CORDOBESA DE CRONISTAS OFICIALES

Córdoba, 1989



# CRONICA DE CORDOBA Y SUS PUEBLOS I

ASOCIACION PROVINCIAL CORDOBESA DE CRONISTAS OFICIALES

Córdoba, 1989

**Dep Legal** CO 462 1989

**Imprime** Tipografía Artística de Córdoba  
Sdad Coop Ltda Andaluza  
San Alvaro 1  
Córdoba

## MEMORIA DE ACTIVIDADES DE LA ASOCIACION PROVINCIAL CORDOBESA DE CRONISTAS OFICIALES

ENERO-DICIEMBRE DE 1987

En el año 1987 se celebraron dos asambleas generales, una, en Córdoba, el día 5 de abril, para tratar de los asuntos internos de la Asociación y renovar su junta rectora, y la otra, en Villaralto, el día 26 del mismo mes, coincidiendo con la XVIII Reunión Anual de Cronistas de Córdoba

Esta última tuvo carácter de homenaje al Ilmo Sr don Juan Ocaña Torrejón, cronista de Villanueva de Córdoba, historiador de Los Pedroches, decano de los cronistas cordobeses y miembro de número de la Real Academia de Córdoba. La capacidad de convocatoria del compañero homenajeado contribuyó, sin duda, a la brillantez de la XVIII Reunión Anual de Cronistas de Córdoba, a la que concurrieron varios alcaldes de la comarca, una nutrida representación de la Real Academia de Córdoba, encabezada por el director de la misma, y numerosos amigos y familiares de don Juan Ocaña Torrejón

Siguiendo la tradición de los encuentros anuales, los actos se iniciaron con una misa en la iglesia parroquial de Villaralto, que fue oficiada por don Pablo Moyano Llamas, cronista de Montemayor y Santaella, con quien concelebraron el cronista de Pozoblanco, don Manuel Moreno Valero y el párroco de Villaralto, don Francisco Baena Calvo

El oficiante comenzó su homilía invocando al Espíritu Santo para que iluminara el diario trabajo de los cronistas cordobeses. Tras pedir la bendición de Dios para todos aquellos que se habían esforzado en la organización de la XVIII Reunión Anual de Cronistas de Córdoba, aludió a la Resurrección de Cristo como fuente de vida, vida renovada en la primavera en que los cronistas suelen reunirse para emular, con sus comunicaciones, a los autores de los Evangelios y los Hechos de los Apóstoles, quienes nos legaron una auténtica crónica de la existencia terrenal de Cristo y la fe de las primeras comunidades cristianas

Don Pablo Moyano Llamas ofreció la Eucaristía por los cronistas fallecidos y por el académico don Dionisio Ortiz Juárez, para quienes pidió

a Dios la paz eterna Reiteró a sus familiares el pesar de todos los congregados, quienes —dijo— “sentimos su ausencia y deseamos caminar por la senda que nos marcaron”

Concluyó la homilía solicitando la intercesión de la Virgen para el fruto de aquella jornada que se ofrecía como homenaje a don Juan Ocaña Torrejon

Tras la misa tuvo lugar la sesion de trabajo a la que asistieron los señores alcaldes de Villaralto, Villanueva de Córdoba y Pozoblanco, el director de la Real Academia de Cordoba y varios académicos, además de un nutrido grupo de acompañantes de los cronistas y vecinos de la poblacion

Don Juan Jesus Gómez Moreno, alcalde de Villaralto, abrió el acto con unas palabras de salutación y bienvenida, que fueron contestadas por don Joaquín Criado Costa El señor presidente de la Asociación agradecio la acogida dispensada a los cronistas y encomió el apoyo ejemplar que el Ayuntamiento de Villaralto dispensaba al cronista local Asimismo, destacó la labor realizada por don Juan Ocaña Torrejón en la comarca de Los Pedroches

Intervino de nuevo el alcalde de Villaralto para corroborar los méritos concurrentes en don Juan Ocaña Torrejón, razón por la que se le rendia aquel homenaje y ofrecerle una placa conmemorativa del acto Don Joaquin Criado Costa, en nombre del homenajeado, expresó su agradecimiento a la Corporación Municipal y al pueblo de Villaralto

Seguidamente, las autoridades asistentes impusieron la medalla de la Asociación a varios miembros de la misma, y, tras dicha imposición, se procedió a la lectura de las siguientes comunicaciones por los señores que se relacionan

- “El Valle de los Pedroches en la Historia” por don Rafael Gómez Muñoz, cronista de Villaralto
- ‘La Navidad en Los Pedroches’ por don Manuel Moreno Valero, cronista de Pozoblanco
- “Piedras semipreciosas del valle de los Pedroches’, por don Esteban Marquez Triguero cronista de Torrecampo
- ‘Estudiantes de la comarca de Los Pedroches en el Colegio de la Asunción de Cordoba durante los siglos XVII y XVIII”, por don Juan Aranda Doncel, cronista de Castro del Rio
- “Participación del arquitecto Juan de Ochoa en las torres de Pedroche e Hinojosa”, por Angel Aroca Lara cronista de Iznajar
- “Pleiteo en torno al castillo de La Rambla’, por don Francisco Serrano Rico, cronista de La Rambla
- ‘Los pregones consideraciones históricas”, por don Juan Peñalta Castro, cronista de Belmez

Don Francisco Crespín Cuesta, cronista de Fernan Nuñez y La Victoria, dio lectura a su poema “Las Siete Villas”, dedicado a don Juan Ocaña Torrejón, entre el bloque de comunicaciones referidas a algun aspecto de la comarca de Los Pedroches y el integrado por las de tema libre De este ultimo grupo quedaron sin leer la mayoria de los trabajos presentados pues debido a lo avanzado de la hora, sus autores renunciaron a hacerlo La relacion de dichas comunicaciones es la siguiente

- “La Casa de las Columnas de Santaella”, de don Pablo Moyano Llamas, cronista de Montemayor y Santaella
- “Breve sinopsis de la historia de Baena, con una relación de sus monumentos”, de don Juan Antonio Bailén García, cronista de Baena
- “Conflictividad sociopolítica en las postrimerías del período absolutista de Fernando VII”, de don Enrique Garramiola Prieto, cronista de Montilla
- “La Casa de Berrio desde su salida de Carcabuey hasta su incorporación a la de Fernán Núñez”, de don Francisco Crespín Cuesta, cronista de Fernán Núñez y La Victoria
- “Estudio histórico del barrio de La Villa”, de don Juan Aranda Doncel, cronista de Castro del Río
- “Aportación al barroco cordobés la imagen de San Isidro, bienes de su altar y retablo”, de don Fernando Leiva Briones, cronista de Fuente Tójar

Don Rafael Requerey Ballesteros, cronista de Almedinilla, aunque no estuvo presente en los actos de Villaralto, envió la comunicación “Desarrollo de la creatividad en la fantasía popular”

Concluida la sesión de trabajo y en el mismo local, el Ayuntamiento anfitrión obsequió a los cronistas y acompañantes con un vino de honor, tras el cual, los asistentes a la XVIII Reunión Anual de Cronistas de Córdoba se reunieron en un almuerzo. A los postres tuvieron lugar nuevas manifestaciones de reconocimiento para la persona y la obra de don Juan Ocaña Torrejón, y don Joaquín Criado Costa dio lectura a una carta del cronista de Pozoblanco, don Andrés Muñoz Calero, con la propuesta de que las corporaciones municipales de la comarca consideraran el nombramiento de don Juan Ocaña Torrejón como hijo predilecto de Los Pedroches. Dicha propuesta halló una magnífica acogida y los alcaldes de la zona presentes manifestaron su postura favorable a la misma.

El Ayuntamiento de Villaralto obsequió con varias de sus publicaciones, escritas por el cronista local, a los asistentes, quienes emprendieron su regreso a Córdoba tras realizar una visita turística a la población.

## RENOVACION DE LA JUNTA RECTORA

Según lo dispuesto en los artículos 22 al 28 de los Estatutos de la Asociación, se procedió a renovar la junta rectora de la misma por haber cumplido esta su mandato.

A tal efecto, en la Asamblea del día 5 de abril, se constituyó la mesa electoral, integrada por don Rafael Gómez Muñoz, como presidente, don Fernando Leiva Briones y don Juan Nevado Calero, ambos como adjuntos.

Celebrada la votación y el ulterior escrutinio, la nueva junta rectora quedó constituida en la forma siguiente

<i>Presidente</i>	Don Joaquin Criado Costa
<i>Vicepresidente</i>	Don Juan Antonio Bailen Garcia
<i>Secretario</i>	Don Angel Aroca Lara
<i>Tesorero</i>	Don Enrique Garramiola Prieto
<i>Vocales</i>	Don Manuel Moreno Valero
	Don Francisco Crespín Cuesta

## ALTAS DE ASOCIADOS

En la asamblea del 5 de abril fueron aceptados unánimemente como miembros de la Asociación don Joaquin Martinez Aguilar y don Francisco Luque Estrada, cronistas de La Carlota y Puente Genil, respectivamente

## ACTOS EN LOS QUE LA ASOCIACION ESTUVO REPRESENTADA

El secretario ostentó la representación de la Asociación en un acto solemne, celebrado en la sala capitular del ayuntamiento de Cabra, con motivo de la entrega a don Manuel Mora Mazorriaga, cronista de Cabra y director de "La Opinión", de la medalla de plata de la ciudad de Cabra y del Premio Rosano López Muñiz galardones previamente concedidos al prestigioso decenario que dirige nuestro ilustre compañero

## SUBVENCIONES RECIBIDAS

Trescientas cincuenta mil pesetas de la Excma Diputación Provincial, para el funcionamiento de la Asociación y el cumplimiento de sus fines

Cincuenta y cuatro mil pesetas de la Excma Diputación Provincial, para atender parte de los gastos ocasionados a los señores cronistas por la adquisición de la medalla de la Asociación

## AGRADECIMIENTOS

A don Manuel Mora Mazorriaga, por haber hecho del decenario que dirige, "La Opinión", el mas completo organo de difusión de las actividades llevadas a cabo por la Asociación

A don Jerónimo Jimenez Martinez, cronista de Logroño y secretario de la Asociación Española de Cronistas Oficiales, por reflejar en el boletín de la misma el quehacer de los cronistas cordobeses

A la señora delegada de cultura del Ayuntamiento de Cabra, por el envío de los tres primeros números de la revista "Moaxaja"

A don Manuel Garcia Iturriaga, por la donación de dos volúmenes que contienen una colección completa del periodico "Hagamos" de Rute

A todos los asociados que han enviado sus publicaciones para la biblioteca de la Asociación

Al señor cronista y al Ayuntamiento de Villarlito por el celo puesto en la organización de la XVIII Reunion Anual de Cronistas de Cordoba

A don Fermín Carmona, director del hotel "Oasis", por la cesión de sus locales y las demás atenciones dispensadas a los asociados

## FELICITACIONES

A don Manuel Mora Mazorriaga, cronista de Cabra y director de "La Opinión", por la concesión a dicho decenario de la medalla de plata de la ciudad de Cabra y del Premio Rosario López Muñiz

A don Juan Antonio Bailén García, cronista de Baena, por el diseño de la medalla de la Asociación

Al orfebre don Antonio Gracia Velasco, por su acertada ejecución de la medalla de la Asociación

## OTROS ACUERDOS

Dejar constancia en acta del unánime pesar por el fallecimiento de los señores cronistas don José Arroyo Morillo y don Antonio Serrano Serrano, así como por la muerte de don Dionisio Ortiz Juárez y don Víctor Escribano Ucelay, ambos académicos y simpatizantes de la Asociación

Reflejar en acta el sentimiento de los asociados por el fallecimiento del padre de don César Sánchez Romero, cronista de Doña Mencía

Protestar la decisión de la junta rectora de la C E C E L de no admitir a trámite la solicitud de la Asociación de incardinarse en dicho organismo, y rebatir la referida decisión con argumentos jurídicos

Apoyar los cursos de verano de la ciudad de Priego, promovidos por la Asociación de Amigos de Priego y organizados por don Manuel Peláez del Rosal, miembro de honor de nuestra Asociación

Aprobar las cuentas del segundo semestre de 1986

Que la adquisición de la medalla se haga por cuenta de los asociados que deseen poseerla, si bien estos podrán beneficiarse de la parte correspondiente de la subvención que, a tal fin, ha concedido la Excma Diputación Provincial, así como de las ulteriores que pudieran producirse, hasta completar, si llegara el caso, el importe de la medalla

Que la Asociación atienda los gastos originados por el diploma que habra de entregarse a todos los miembros de la misma

Solicitar el número de identificación fiscal para la Asociación

Publicar el anuario n.º 3 (1987-1988)

Publicar un nuevo libro con las comunicaciones presentadas a La Victoria y las que se presenten en Villaralto

Celebrar la XVIII Reunión Anual de la Asociación el día 26 de abril

Convocar un concurso, dotado con cuarenta mil pesetas, para premiar el mejor trabajo de investigación sobre "Regulación administrativa de la figura del Cronista Oficial y antecedentes normativos"

Aceptar el ofrecimiento de don Antonio Cortés Cortés, cronista de Moriles, de celebrar la XIX Reunión Anual de Cronistas de Córdoba en dicha localidad

Córdoba, 31 de diciembre de 1987

El Secretario,  
Angel AROCA LARA